

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2024)
Heft:	4
Artikel:	Le rôle crucial des communes et de la population dans la gestion des situations de crise
Autor:	Aubry, Pierre
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1075527

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Trois photos d'illustration sur les événements survenus en été 2023 à La Chaux-de-Fonds et en automne 2023 en Valais (ci-contre Champéry).

Gestion de crises

Le rôle crucial des communes et de la population dans la gestion des situations de crise

Lt col EMG Pierre Aubry

Cofondateur IntuitSens – expert en gestion de crise

Les crises, qu'elles soient naturelles, sanitaires, économiques ou sociales sont des événements imprévisibles qui mettent à rude épreuve la résilience des sociétés. Dans de telles situations, les acteurs locaux jouent un rôle essentiel dans leur gestion et la protection de la population. Parmi ces acteurs, les communes occupent une position centrale en raison de leur proximité avec les citoyens et dans la prise en charge des infrastructures communales. Dans ce contexte, il est impératif de reconnaître la fonction-clé jouée par la population. Pour ce faire, adoptons une approche inclusive qui intègre activement les communautés locales, les entreprises, les sociétés et les associations. Cet article explore le rôle des communes et de la population dans la gestion des situations de crise, en mettant l'accent sur leurs responsabilités et participations respectives.

Proximité et connaissance du terrain

L'un des atouts majeurs des communes réside dans la connaissance approfondie de leur territoire. Les élus locaux et les services administratifs et techniques ont une compréhension fine des ressources, des vulnérabilités et des spécificités de leur communauté. Cette connaissance intime du terrain permet une réponse plus rapide et ciblée lorsqu'une crise survient. Les autorités communales peuvent anticiper les besoins spécifiques de la population, identifier les zones à risque et mettre en place des plans d'urgence adaptés.

Gestion des ressources matérielles et humaines

Dans les moments de crise, la gestion des ressources humaines et matérielles revêt une importance vitale. Selon leur taille et les moyens à leur disposition, les communes sont responsables de mobiliser et de coordonner les équipes de secours, les services médicaux d'urgence, les forces de l'ordre et d'autres acteurs clés. Elles veillent également à la mise en place de centres d'accueil, de points de distribution de nourriture et de matériel, ainsi que de structures temporaires pour abriter les personnes déplacées. Cette coordination proactive contribue à minimiser les conséquences négatives sur la population.

Communication et sensibilisation

L'information transparente et précise est essentielle afin de maintenir le calme et la confiance au sein de la population en temps de crise. Les communes diffusent des

informations actualisées sur la situation, les mesures de sécurité à suivre et les points de contact en cas d'urgence. De plus, elles jouent un rôle dans la sensibilisation aux comportements sécuritaires et dans la promotion de la préparation aux situations d'urgence. Une communication efficace et proactive permet de réduire le stress et d'encourager la coopération de la population.

Rétablissement et reconstruction

Après le passage d'une crise, les communes sont en première ligne dans le processus de rétablissement et de reconstruction. Elles évaluent les dégâts causés aux infrastructures communales telles que les routes, les réseaux d'eau et d'électricité, les bâtiments publics et coordonnent les efforts de réparation et de reconstruction. En restaurant les infrastructures essentielles, les communes contribuent à la reprise des activités quotidiennes et à la réduction des perturbations à long terme.

Nécessité de soutien et de préparation

Pour que les communes puissent remplir efficacement leur rôle, il est impératif de les soutenir en termes de formation, de ressources financières et techniques. Les formations en gestion de crise, en coordination des secours et en communication d'urgence sont essentielles pour renforcer les capacités des autorités locales. De plus, la mise en place de plans d'urgence solides et de mécanismes de coopération intercommunale permet d'améliorer la résilience globale d'une région.

Le rôle des communes dans la gestion des situations exceptionnelles est inestimable. Leur proximité avec la population, leur connaissance du terrain, leur gestion des ressources et leur capacité à communiquer font d'elles des acteurs clés dans la protection des citoyens et des infrastructures communales. Investir dans le renforcement de leurs capacités et dans leur préparation aux crises est une démarche qui garantira la sécurité et le bien-être de tous, même dans les moments les plus difficiles.

De son côté, la population ne peut être réduite à l'image de simple spectatrice suivant aveuglément les « ordres » des autorités. Guidée, elle peut se révéler être un atout majeur de la gestion des situations de crise. Voici quelques pistes de réflexion en la matière.

Résilience individuelle

La résilience individuelle est un enjeu majeur en cas de situation extrême parce que les autorités ne peuvent pas tout gérer. Chaque particulier doit se responsabiliser en prenant des mesures pour se préparer et réagir en conséquence. Il peut identifier les événements les plus courants dans sa région, puis élaborer un plan d'urgence propre en détaillant les étapes à suivre et les ressources nécessaires. Il peut constituer une « trousse » d'urgence où l'on retrouvera des fournitures essentielles telles que de l'eau potable, de la nourriture non périssable, des médicaments ou encore des vêtements chauds et du matériel utilitaire (lampe de poche avec pile par exemple). Un endroit sûr peut être choisi afin de permettre à sa famille de se retrouver en cas de séparation. Enfin, la communication peut être réalisée par l'échange des numéros de téléphones portables avec les voisins et l'utilisation des applications de messagerie et des réseaux sociaux.

Dans tous les cas, chaque particulier doit rester informé des actualités locales et nationales pour être au courant des événements en cours et des consignes des autorités.

Sensibilisation et formation

À travers des actions de sensibilisation et de formation, la population peut être intégrée au processus de gestion de crise. Chaque résident doit être informé des risques potentiels auxquels il pourrait être confronté et des mesures préventives à prendre. La sensibilisation est réalisée à travers des campagnes d'information, des séances de formation et des exercices de simulation. En comprenant les risques et en étant préparés, les membres de la communauté sont mieux équipés pour réagir de manière appropriée en cas d'urgence.

Intégration des communautés locales

Les communautés locales sont souvent les premières à être touchées par un événement de grande ampleur et sont donc bien placées pour répondre rapidement et efficacement aux besoins locaux. En intégrant les acteurs locaux dans le processus de gestion de crise, il est possible de mobiliser les ressources et les compétences nécessaires pour une réponse adaptée. Les entreprises locales fournissent un soutien logistique, les associations aident à coordonner les efforts des secours et les autorités locales facilitent la communication et la coordination entre les différents acteurs.

Action commune

La gestion des crises nécessite une action commune et coordonnée de tous les acteurs impliqués. La population doit être encouragée à participer activement à cette action commune en contribuant à la mise en œuvre des mesures de prévention, de préparation, de réponse et de rétablissement. Cela peut inclure des actions telles que le respect des consignes de sécurité, la participation aux exercices d'évacuation, la fourniture de premiers secours, ou encore la mise en place de réseaux de solidarité au sein de la communauté.

En conclusion, le rôle actif de la population dans la gestion des crises majeures est indispensable afin d'assurer une réponse efficace et adaptée aux besoins locaux. Pour ce faire, il est nécessaire de sensibiliser et de former la population, d'intégrer les communautés locales dans le processus de conduite et de promouvoir une action commune et coordonnée de tous les acteurs impliqués. En travaillant ensemble, nous pouvons mieux prévenir, préparer et répondre aux crises, et ainsi protéger les populations et renforcer la résilience de nos communautés.



Accédez à nos ressources en ligne sur <https://shop.intuitsens.ch>

P. A.



Le mardi 25 juin, des dégâts considérables ont été causés à Morges (VD) en raison d'orages et de pluies intensives depuis le samedi 22.

